

PUSC relega a las mujeres al segundo plano en las papeletas

- Ninguna mujer encabeza papeletas provinciales para la elección de diputados
- Aspirante presidencial dice que se cumplió con la legislación electoral

Esteban Oviedo
 oviedo@nacion.com
 El Partido Unidad Social Cristiana (PUSC) dejó a las mujeres en segundo plano en las candidaturas a la Asamblea Legislativa que presentará en las elecciones del 2014.

Ninguna de las papeletas a diputados, escogidas hasta ahora en las provincias, es encabezada por una mujer. Los hombres siempre aparecen en el primer puesto y las mujeres figuran a partir del segundo.

Con ese orden, si el Partido Unidad Social Cristiana (PUSC) genera tres diputados en San José, por ejemplo, enviará dos hombres y una mujer a la Asamblea, mientras que la mujer ubicada en la cuarta candidatura quedaría fuera. Y, si en Guanacaste solo gana uno, el designado sería un hombre.

EL PUSC CUMPLIÓ LA LEY DE LOS AS adjuntos: ver archivos adjuntos

una mujer con un hombre, o viceversa, en las papeletas. Sin embargo, el género masculino salió favorecido al ocupar el primer lugar en San José, Heredia, Guanacaste, Puntarenas y Limón. Todavía están pendientes Alajuela y Cartago. La Unidad tuvo un comportamiento similar en los comicios del 2010. De seis diputaciones que ganó, solo una fue asignada a una mujer: Gloria Bejarano, quien ocupó el primer lugar por San José.

Rodolfo Hernández, candidato presidencial del PUSC para el 2014, sostuvo que la legislación lo que exige es que haya equilibrio de género en las papeletas, independientemente de si el hombre va de primero y la mujer de segundo, o viceversa; y que la norma se cumplió. El candidato añadió que cuando él lanzó su candidatura, ya el partido había acordado que las candidaturas a diputados serían escogidas en asambleas provinciales y el respa el proceso.

El Frente Amplio, por su parte, escogió a siete hombres y una mujer en los primeros lugares. En San José, encabezará la papeleta Patricia Mora, viuda de José Merino.

Esperan muchos. Gerardo Vargas, presidente del PUSC y aspirante a diputado en el primer lugar de Puntarenas, sostuvo que la agrupación no puede tener control sobre la designación de mujeres en el primero o segundo lugares, pues ello depende de las papeletas que las tendencias inscriban en las provincias.

“El Código Electoral es muy claro en que debe haber alternancia en plazos elegibles, pero no establece



Ho, la fracción legislativa del PUSC solo tiene una mujer: Gloria Bejarano. Con ella, reunidos el 22 de mayo, Rodolfo Hernández, el candidato Rodolfo Hernández, Walter Céspedes y José Roberto Rodríguez. FLEDO MONTIEL

Justifican



“ME PARECE QUE LO QUE LA LEY EXIGE ES QUE HAYA EQUILIBRIO DE GÉNERO, INDEPENDIENTE DE SI ES HOMBRE DE PRIMERO Y MUJER DE SEGUNDO, O VICEVERSA.”

Rodolfo Hernández
 Candidato del PUSC



“EN ESTOS MOMENTOS, NO

PRIMEROS LUGARES DE PAPELETAS Candidatos elegidos en cinco provincias

PROVINCIA	PRIMER LUGAR	SEGUNDO LUGAR	TERCER LUGAR	CUARTO LUGAR	QUINTO LUGAR
San José	Humberto Vargas	Rosibel Ramos	Julo Alvarado	Daisy Orozco	Guillermo Arguedas
Heredia	William Alvarado	Anicelly Salas	Arnoldo Núñez	Haydee María Sánchez	Fabián Viquez
Guanacaste	Johnny Leiva	Estelina Jirón	Carlos Alberto Charito	Jeanette Gutiérrez	-
Puntarenas	Gerardo Vargas	Katherine Rodríguez	Manuel Guerrero	Karol Salas	Esteban Carmona
Limón	Luis Vázquez	Merla Chaves	Edwin Solís	Heidi Matarrita	Carlos Azofeifa

FUENTE: CONSULTAS A DIRIGENTES DEL PUSC

DESEO DE CANDIDATO Rodolfo Hernández pide que en el futuro el candidato pueda escoger aspirantes a diputado

primeros lugares). Pero, no se preocupe, en esta ocasión vamos a sacar muchos segundos o terceros lugares, cerca de 20 diputados, 20 y tantos”, dijo Vargas.

Para la diputada Gloria Bejarano, la participación de las mujeres depende en mucho del espacio que las autoridades del partido den, pero también de la necesidad de representación que tengan las comunidades en la papeleta provincial. Sostuvo que mujeres muy valiosas del partido no viven en las cabeceras de provincia y los aspirantes de estos municipios suelen ocupar los primeros puestos, por ser los sitios más poblados. Pero hizo hincapié en que ella no está participando activamente en este proceso, por lo que desconoce los detalles.

William Alvarado, candidato al primer lugar por Heredia, sostuvo que su designación surgió de un consenso: “No hubo luchas entre las personas”. En tanto, Johnny Leiva, vecino Liberia que encabeza en Guanacaste, dijo que quisieron balancear las candidaturas por los

le correspondió el primer lugar. Añadió que se definió por liderazgo y por cantidad de delegados.

Solo en Cartago, una mujer disputará el primer lugar de la papeleta. Es Gloria Carrillo, quien se enfrentará en días próximos a Jorge Rodríguez, alcalde de Paraíso. “No sé qué decirle”, dijo Carrillo cuando se le hizo ver que ella es la única mujer que decidió disputar un primer lugar en el PUSC. “Lo único que yo pensé era en ayudar a la provincia, en aportar algo nuevo al partido y nunca pensé en si era mujer o iba en el primer lugar”.

En el 2010, las mujeres ganaron 22 de 57 diputaciones: un 38% de los puestos. Aunque desde 1996 el Congreso estableció una cuota mínima del 40% para la participación femenina, esta no se ha alcanzado.

Quisiera elegir. Aunque aseguró que está cómodo con las personas escogidas, Rodolfo Hernández afirmó que los candidatos presidenciales deberían tener derecho a escoger dos o tres aspirantes a diputado. Dijo que promoverá una reforma para abrir esa posibilidad en el futuro, no para esta elección. “He visto las (personas) que han venido saliendo y es gente honorable, profesional y me siento cómodo con las figuras, además son socialcristia-

CANDIDATURAS Disputa en Alajuela

En Alajuela, dos hombres encabezan las papeletas que se enfrentarán en la asamblea provincial hoy, a las 10 a. m., donde se escogerán a los candidatos al cargo de diputado.

Una de las papeletas la encabeza el expresidente de la Liga Deportiva Alajuelense, Rafael Ortiz. La otra es liderada por el psicoterapeuta Dragos Dolanescu.

Ambos argumentaron que representan al cantón Central de Alajuela y que, tradicionalmente, un candidato de este municipio encabeza la papeleta debido al tamaño de la población. Ambos, además, colocaron a una mujer vecina de San Carlos en el segundo lugar. Ortiz dijo que él lanzó su candidatura y a partir de ahí se gestó el resto del movimiento y, por ende, la composición de la papeleta que lo acompaña. Dolanescu sostuvo: “En Alajuela no salió ninguna mujer, no es un asunto que se haya tratado de imponer”.

En Cartago, disputan el primer lugar Gloria Carrillo y el alcalde de Paraíso, Jorne Rodríguez. No

Haga clic en Firmar para agregar texto y firmar un archivo PDF.

DEL PARTIDO

Gloria Bejarano
 Diputada del PUSC



“NO SE PREOCUPE, VAMOS A SACAR MUCHOS SEGUNDOS O TERCEROS LUGARES, CERCA DE 20 DIPUTADOS, 20 Y TANTOS. HAY MUJERES VALIOSAS EN SEGUNDOS LUGARES.”

Gerardo Vargas
 Presidente del PUSC



“LO ÚNICO QUE PENSÉ ERA EN AYUDAR A LA PROVINCIA, EN APORTAR ALGO NUEVO AL PARTIDO Y NUNCA PENSÉ EN SI ERA MUJER O IBA EN PRIMER LUGAR.”

Gloria Carrillo
 Precandidata